

PRÉAMBULE

L'idée de créer une structure scolaire est née du désir de quelques personnes d'offrir aux enfants une unité, une harmonie entre la vie à la maison, la vie à l'école et la vie spirituelle. La finalité de cette harmonie est de préparer l'enfant à sa vie d'adulte, lui donner les moyens d'avoir un esprit critique suffisamment fort pour aborder la société d'aujourd'hui et lui apprendre à aimer en toute liberté. Tout cela passe par une acquisition suffisamment approfondie des connaissances qui nourriront la réflexion personnelle de l'enfant. Elles lui donneront un socle, une certitude et des racines pour prendre son envol (liberté et responsabilité), acquérir le discernement (bon esprit critique) et oser l'exercice des vertus (altruisme).

OBJECTIFS DE L'ASSOCIATION DES COURSONS

L'association empreinte son nom au vocabulaire de la vigne pour parler de sa mission éducative : au moment de la taille, le vigneron garde le rameau de l'année ainsi qu'un autre en prévision de l'année future. C'est le courson. Il est la charpente de la vigne, l'avenir du pied. C'est lui qui portera du fruit l'année suivante. L'association se donne donc pour mission, par la création d'établissements scolaires adéquates, de former des enfants dans la liberté et la responsabilité. Façonner, tailler et faire grandir les élèves, pour qu'ils apprennent à se connaître et qu'ils puissent porter du fruit selon leurs talents.

L'association des Coursons est la structure juridique de l'Ecole Bourguignonne de la Sainte Enfance (EBSE). Les statuts ont été approuvés le 25 juin 2014. L'association administre l'établissement scolaire et en assure son bon fonctionnement. Tous ses membres sont bénévoles. Comme toute école libre et indépendante de l'Education Nationale, l'EBSE ne bénéficie d'aucune subvention publique. Elle ne vit que par et grâce aux dons. Etant reconnue d'intérêt général, elle a la capacité de délivrer des reçus fiscaux aux donateurs.

LE PROJET D'INSTRUCTION ET D'ÉDUCATION DE L'EBSE

L'Ecole Bourguignonne de la Sainte Enfance (EBSE) a ouvert ses portes en septembre 2018 dans les locaux de l'ancienne école du village d'Aloxe-Corton, redonnant vie à ces lieux fermés deux ans auparavant.

Elle dispense un programme d'instruction scolaire pour tous les niveaux de primaire, de la Petite Section au Cours Moyen 2. Son programme respecte les progressions requises par l'Education Nationale, tout en veillant à instruire dans un climat bienveillant et exigeant, avec une pédagogie réfléchie et à l'écoute des élèves, selon leur rythme, leur mode d'apprentissage et leurs talents. L'enfant est ainsi placé au cœur de l'enseignement pour qu'il puisse donner le meilleur de lui-même.

La création de l'école a été motivée par le constat de problèmes fréquemment rencontrés aujourd'hui dans l'apprentissage de la lecture, de l'écriture ou du calcul (dyslexie, dyscalculie, dysorthographie...) 1 français sur 10 est « en difficulté de lecture » et 1 sur 20 en situation d'illettrisme selon un rapport du Ministère de l'Education de 2019.

Afin d'éviter les écueils d'un enseignement devenu souvent trop intuitif et global, une formation supplémentaire à la pédagogie de la parole développée par des experts comme Elisabeth Nuyts est requise. Les enseignants se servent également des apports intéressants d'autres méthodes ancrées dans le réel (Montessori, Borel-Maisonny, Jean qui rit...)

L'apprentissage se fait dans des conditions privilégiées : petits effectifs par classe, recherche à la fois de l'excellence et de la joie dans le travail à effectuer, encadrement bienveillant et ludique en récréation. Le temps principal de travail se déroule dans la matinée pour favoriser les efforts de concentration des élèves et faciliter la mémorisation. La progression de chacun est suivie et personnalisée.

L'ESPRIT RECHERCHÉ À L'ÉCOLE

L'attention est portée sur l'importance de permettre à chaque enfant, quelque soit son origine, sa religion ou son éducation, de s'épanouir et de trouver sa place à l'EBSE.

Les enseignants et bénévoles de l'école ont à cœur de se former, à l'école de Saint Jean Bosco (pédagogie salésienne), modèle pour tout éducateur, et d'aimer chaque élève comme il est, en recherchant ce qu'il y a de meilleur en lui grâce à l'installation d'une relation de confiance. Sans cela, l'autorité ne porte pas de fruit. Avec la confiance, on peut donner des responsabilités aux enfants et faire grandir leur liberté

et leurs talents. Les bénévoles impliqués dans l'école, et en particulier dans la surveillance du temps de pause méridienne, acceptent de s'imprégner de cette dimension salésienne pour en devenir eux-mêmes des vecteurs, et ainsi soutenir les responsables.

Du catéchisme et des cours d'éducation civique et morale sont dispensés chaque semaine. Ils donnent aux élèves les bases d'une culture éthique et religieuse, dans le respect de la loi naturelle, de notre histoire et de nos racines judéo-chrétiennes. Chaque mois, les enseignants, avec le soutien des religieuses, font découvrir aux enfants une vertu et des moyens de l'exercer de façon positive et pratique. En entrant dans l'école, l'élève accepte en connaissance de cause de suivre ces enseignements et cette dimension spirituelle de la vie de l'école, sans pour autant être jugé ou contraint d'y adhérer.

L'école s'inscrit aussi dans une perspective écologique de développement durable en éveillant les élèves à ne pas gaspiller ni abîmer leurs affaires ou encore à ne pas entrer en concurrence les uns avec les autres. Le port de la blouse uniforme les aide à cela. Le mobilier et les fournitures sont issus de la récupération et réduits au minimum utile. L'usage de photocopies est très restreint au profit de l'écriture. Cela suscite l'esprit d'initiative et de créativité.

Des initiatives caritatives et responsables sont régulièrement entreprises pendant toute l'année, en particulier dans le village, afin de créer du lien et éveiller un esprit de bienveillance, d'ouverture aux autres et de don de soi.

Depuis 2021, l'EBSE a décidé d'approfondir sa dimension caritative en instituant un jumelage avec une école dans le besoin. Il s'agit de créer des liens avec un autre pays pour ouvrir les élèves au monde extérieur et à d'autres cultures, mais surtout, contribuer par ces échanges et des aides concrètes (appel à dons) à apporter un soutien à notre mesure et éveiller le désir de se tourner vers plus pauvre que soi. L'Ecole des Filles de la Charité-Achrafieh au Liban (Beyrouth) est ainsi jumelée avec l'EBSE depuis décembre 2021.

Je, soussigné(e) charte de l'EBSE pour l'année acad	• •
J'adhère à l'association et m'acqui	tte de ma cotisation de 15€ par personne ou par couple.
□ Oui □ Non	
Date et signature	